



Cérémonie des vœux

29 janvier 2025

Discours du président Christian Krieger

Madame la ministre déléguée auprès du Premier ministre,
chargée de l'Égalité entre les femmes et les hommes
et de la Lutte contre les discriminations,
chère Aurore BERGÉ,

Madame la Cheffe du Bureau central des cultes,
chère Parvine LACOMBE,

Monsieur le chef de la Miviludes,
cher Donation LE VAILLANT,

Monsieur le Secrétaire général de la Conférence des évêques de France,
cher Hugues de WOILLEMONT,

Monsieur le président du CNEF,
cher Erwan CLOAREC,

Mesdames et Messieurs les représentants des cultes en France,
cher Anton GELYASOV, chère Najat BENALI

Monsieur le président de la Fondation du protestantisme,
cher Antoine DURRLEMAN

Cher Jean-Arnold de CLERMONT, qui fut président de la FPF,

Monsieur le président de la SHPF,
cher Henri ZUBER,

Mesdames et Messieurs les représentants des membres de la Fédération
protestante de France,

Mesdames les vice-présidentes et Monsieur le secrétaire général de la FPF,

Chers amis de la Fédération protestante de France,

J'ai le plaisir de vous accueillir en la Maison du protestantisme pour cette cérémonie des vœux 2025.

Je tiens tout d'abord à vous exprimer Mme la ministre notre profonde gratitude d'avoir accepté notre invitation, au regard de votre agenda très contraint. Votre présence honore le protestantisme à l'aube de cette année 2025 où bien des projets entrent en résonance avec les missions ministérielles qui sont les vôtres.

Nous vous accueillons, en ayant disposé ici cette chaise qui rend présentes symboliquement les victimes de violences conjugales, des féminicides. Elles auraient dû être là parmi nous, mais elles ne sont pas là, leur place est vide. Elles nous manquent. *Une place pour elles*, une association fondée par des protestantes bien qu'aconfessionnelle dans ses missions, porte leur mémoire.

Je voudrais tout d'abord adresser à chacune et chacun mes vœux les plus chers. Je les formule pour vous-mêmes, pour les responsabilités qui sont les vôtres, pour vos projets et vos engagements. Que toujours l'esprit de la fraternité l'emporte sur l'indifférence et la haine. Que la rencontre et le dialogue toujours l'emportent sur l'ignorance et l'incompréhension. Que la confiance et l'espérance maintiennent ouvert et lumineux l'horizon vers lequel vous marchez.

Nouveau visuel de la FPF

Certains d'entre vous ont peut-être connu un moment d'hésitation en entrant dans cette salle, s'interrogeant s'ils étaient bien au bon endroit. En effet, la Fédération protestante de France a changé d'identité visuelle pour mieux traduire la vision qui nous anime, celle d'être des protestantes et des protestants, engagés au cœur de ce monde, un visuel qui fait écho à la foi vivante et à la spiritualité de l'action qui nous animent, ainsi qu'à notre volonté de questionner ce monde et ses défis tout en nous nous laissant questionner par lui. Consciente de la pluralité singulière du protestantisme, de l'appel de l'Évangile à aimer son prochain et de la nécessité du dialogue dans le cadre de la laïcité, la Fédération décline sa mission avec les verbes rassembler, représenter, témoigner et servir. Avec cette croix d'un beau bleu outre-mer qui n'est pas sans résonance avec le bleu de la France, la Fédération affirme d'une part son ancrage dans l'Évangile, et d'autre part, fait référence à la croix huguenote, à l'histoire des protestants de France, à leur lutte pour la liberté religieuse, à leur résolue loyauté vis-à-vis de la République et de la laïcité. Avec cette colombe, légèrement décentrée, la Fédération confesse sa foi en l'action

de Dieu, par son esprit, en nous et par nous, dans l'Église, auprès des humains et dans ce monde. Les huit gouttelettes évoquent notamment la diversité du protestantisme qui rayonne de toutes ses nuances, dans le témoignage et le service au cœur de ce monde.

Persévérez dans la fraternité

Persévérez dans la fraternité, où plus littéralement dans l'épître aux Hébreux « *Persévérez dans l'amour fraternel* » (Hébreux 13.1). Avec ce verset, choisi pour nous accompagner durant cette année 2025, la Fédération protestante de France veut encourager chacune et chacun à produire les efforts nécessaires pour vivre ce lien de fraternité, ce lien si essentiel à nos Églises, si fondamental pour notre Fédération, si indispensable aux relations avec autrui, notamment aux relations entre les cultes, celles au sein de la société, celles avec tout humain, quel qu'il soit, quelle que soit son identité culturelle, religieuse, sexuelle.

Vous le savez, la bible, et notamment la Torah, est plus que lucide sur la question de la fraternité. Dès les premiers récits de fraternité, elle nous présente des récits de « *frérocité* », des rendez-vous de fraternité manquée, des histoires de rivalité, de tromperies, de conflictualité, de ruptures, et, dès le 4^{ème} chapitre de la Genèse, de fratricide. La fraternité est mise à l'épreuve, depuis son origine, c'est ainsi.

La pensée d'Emmanuel Levinas à propos de la fraternité m'inspire. Puisque nous venons de faire mémoire du 80^{ème} anniversaire de la libération du camp d'Auschwitz, je cite d'autant plus volontiers cette pensée pétrie du vécu des camps et de l'écroulement absolu que représente la Shoah. Levinas parlait du « *fait originel de la fraternité* ». Il voit dans la fraternité un lien préexistant qui unit les humains, et qui les oblige. Pour lui, nous ne choisissons pas la fraternité, elle nous est donnée. Notre défi réside dans notre capacité à en prendre conscience et à l'incarner dans nos actes. Un peu comme l'unité de l'Église, qui nous est donnée en Christ, et qu'il s'agit de reconnaître et d'incarner.

Avec ce verset biblique, « *Persévérez dans l'amour fraternel* », la FPF veut encourager ses membres à se reconnaître mutuellement sœurs et frères en Christ, et à œuvrer pour toujours mieux incarner cette fraternité dans un lien spirituel renforcé, confortant ainsi notre lien fédératif, pour devenir collectivement levain de fraternité dans notre société.

Journée de la fraternité

Conscients de cette nécessité, les responsables des cultes ont proposé au président de la République de mettre en place en France une journée de la

fraternité. J'avais, Mme la ministre, lors du Lancement des Assises de lutte contre l'antisémitisme, organisées par vous, pu évoquer ce projet dont la finalité serait de soutenir un mieux vivre ensemble, dans le respect de la liberté pour chacun, de croire ou de ne pas croire. L'idée serait de proposer un cadre événementiel qui offrirait aux citoyens français l'opportunité de se rencontrer autour du thème de la fraternité, d'apprendre à un peu mieux connaître l'autre différent, et ainsi de casser quelques préjugés. Victor Hugo disait que la fraternité était de l'ordre d'un devoir. La fraternité est en effet la seule promesse de la devise républicaine qui nécessite le concours des citoyens. Elle se vit d'abord localement, dans la rencontre de personne à personne, là où il nous faut retrouver notre humanité. Dans cet esprit, cette journée viserait à fédérer sous une même bannière des initiatives locales de terrain, à l'instar des journées du patrimoine.

Juifs et chrétiens

Pour conforter la conscience de ce lien fraternel, notamment avec nos sœurs et frères juifs, la commission des relations avec le judaïsme a créé une exposition « Juifs et chrétiens plus proches que tu ne le penses ». Projet mené de concert avec la Conférence des évêques. Sur une quinzaine de panneaux sont mis en exergue l'affinité élective des fêtes chrétiennes et juives, ainsi que la grande proximité des démarches spirituelles et religieuses. Cette exposition sera inaugurée à Paris, dans la mairie du IX^{ème} arrondissement dans le cadre des événements commémorant le 150^{ème} anniversaire de la Grande synagogue de la Victoire. Elle sera ensuite proposée dans différentes mairies de quartier de Paris.

La Fédération en 2025

Permettez-moi d'esquisser les contours de quelques projets que la Fédération protestante de France porte pour 2025.

A) Lutte contre les violences sexuelles et spirituelles

2025 marque une étape clé pour la Fédération protestante de France dans la lutte contre les violences sexuelles et spirituelles.

- L'Assemblée générale de la Fédération protestante de France vient d'adopter un référentiel qui propose à tous ses membres, Églises, communautés, œuvres et mouvements, une conduite à tenir en cas de plainte pour violences sexuelles et spirituelles contre une personne investie d'une responsabilité ecclésiale.
- Le 6 mars prochain, la Fédération protestante de France lancera un numéro d'appel national dédié au protestantisme pour accueillir, conseiller et accompagner toute victime de violences sexuelles et

spirituelles. Ce numéro est mis en place avec un tiers, l'association France victimes, afin de bénéficier à la fois de l'expertise de professionnels formés, aussi aux réalités ecclésiales, et d'un réseau territorial de lieux d'accueil pour mieux accompagner les victimes.

- En partenariat avec l'Alliance biblique française, nous venons d'éditer un guide intitulé *Comprendre et lutter contre les violences en protestantisme*. Il sera lancé officiellement le 6 mars. J'ai le privilège, Mme la ministre de vous en remettre un exemplaire en avant-première.
- La FPF continuera à proposer des formations pour sensibiliser les responsables aux violences sexuelles et spirituelles, au sein de la famille protestante, et en collaboration avec la Conférence des responsables de culte en France.
- Elle constituera un comité pour créer un lieu d'expertise afin d'accompagner les responsables d'Église confrontés à une situation de violence sexuelle ou d'abus spirituel.
- Enfin, la FPF cherchera à mener à bien l'élaboration d'une charte de déontologie ecclésiale et pastorale que nous espérons soumettre à délibération lors de l'AG 2026.
- Par ailleurs, la FPF signera durant le premier semestre une convention de collaboration avec la Miviludes afin de renforcer notre lutte contre les dérives sectaires. Cette convention nous permettra de joindre nos forces, nos expertises et nos compétences dans la lutte pour le respect des libertés fondamentales, y compris la liberté religieuse. Cette collaboration devient d'autant plus nécessaire que la loi du 12 mai 2024, crée en France le délit de sujétion psychologique et physique. Avec l'existence d'un 'délict d'emprise', il nous incombe d'œuvrer pour que les pratiques pastorales et ecclésiales soient respectueuses des principes de la République.

Dans le cadre de cet engagement, Mme la ministre, nous avons une demande. La seule enquête statistique dont les cultes disposent sur ces questions de violences faites aux femmes, en particulier conjugales, est l'ENVEFF parue en l'an 2000, « Enquête Nationale sur les Violences envers les Femmes en France ». Cette dernière montre que la religion en général est un facteur déterminant dans les violences conjugales, et même que le niveau de violence augmente selon que l'on est croyant ou pratiquant. Cette enquête a déjà 25 ans et il serait très utile pour les cultes de disposer d'une nouvelle enquête, prenant en compte l'identité religieuse des sondés, pour nous encourager à poursuivre les efforts dans la lutte contre ces violences.

[120^{ème} anniversaire de la loi du 9 décembre 1905, et de la création de la FPF](#)

La France s'apprête à célébrer les 120 ans de la loi du 9 décembre 1905 qui instaure au cœur de la République ce principe structurant de la laïcité. Lors de ses vœux aux autorités religieuses, le président de la République a tenu à rappeler qu'il s'agit dans son essence d'une loi de liberté qui offre à toute conscience la liberté de croire ou de ne pas croire, de changer de religion ou pas, et surtout de pratiquer en toute liberté sa religion. Conscient « *à quel point la laïcité n'est pas un concept excluant, mais un espace d'échange et de partage* », le président a fait appel aux responsables des cultes pour qu'ils soient des ambassadeurs de la laïcité. 1905, c'est également, le hasard n'existe pas, l'année de création de la FPF, le 25 octobre précisément. Nous aurons donc l'occasion cette année, non seulement de dire notre attachement au principe de la laïcité, mais aussi de faire mémoire avec gratitude du chemin parcouru et d'affirmer notre attachement à un dialogue régulier, ouvert et transparent avec les gouvernants et les pouvoirs publics.

[Exploiter l'enquête sur les protestants](#)

Vous l'avez peut-être noté, la FPF vient de rendre publique une enquête sur le protestantisme en France, menée avec le concours de Jérôme Fourquet et l'IFOP. Je salue Jean-Paul Willaime, présent parmi nous, qui a élaboré le questionnaire et co-pilote avec nous son exploitation. Nous aurons notamment une journée d'études au 2^{ème} semestre pour exploiter dans le détail les 240 pages de chiffres ainsi récoltés.

[10 ans de Laudato Si et de la COP de Paris](#)

Enfin, 2025 marque également les 10 ans de la COP de Paris, ainsi que les 10 ans de Laudato Si. Vous le savez probablement, le plaidoyer écologie et justice climatique est porté depuis 2 ans par la Conférence des responsables de culte en France. Un projet événementiel pour marquer cette échéance, pour faire un bilan de notre plaidoyer et pour renforcer notre action de conscientisation et de lutte contre le réchauffement climatique sera proposé aux responsables des cultes ce vendredi.

Permettez-moi de conclure ce propos avec une parole d'Albert Schweitzer, médecin, théologien, musicologue, prix Nobel de la paix, dont nous venons, le 14 janvier dernier, de commémorer le 150^{ème} anniversaire de la naissance. Dans l'énoncé de son éthique du respect absolu de la vie, il écrit :

« Un homme n'est réellement éthique que lorsqu'il obéit au devoir impérieux d'apporter son assistance à toute vie ayant besoin de son aide, et qu'il craint de lui être dommageable. Il ne se demande pas dans quelle mesure telle ou telle

vie mérite la sympathie par sa valeur propre, ni jusqu'à quel point elle est capable d'éprouver de la sensibilité. C'est la vie en tant que telle qui est sacrée pour lui. »

Que cette éthique nous inspire !

Je vous remercie pour votre attention